

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINUE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	2
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 1 de 12

INSTRUCTIVO: el siguiente formato es para ser registrado en este, el Documento Consolidado de PAT Colectivo que da evidencia del ejercicio investigativo desarrollado por el colectivo (docentes y estudiantes) del nivel de formación (semestre o año).

En esta consideración el documento consolidado de PAT Colectivo, debe contener:

Portada

Ficha de Identificación

Facultad: Ciencias Sociales y Humanas		Colectivo Docente	Asignatura
Programa: Derecho Barranquilla			
Semestre: Segundo	Periodo académico: 1PA 2022	Juan Carlos Berrocal Duran, Ana Maria Ortega Gomez, Eloina Echeverry Espinosa, Luis Alberto Jimenez	Metodologia Investigacion; Derecho Civil II – Bienes; Filosofia Del Derecho - Vida Universitaria; Argumentación Jurídica Derecho Constitucional General
Docente Orientador del seminario			
ELOINA ECHEVERRY			
Título del PAT Colectivo			
POLÍTICA PÚBLICAS EN COLOMBIA QUE GARANTIZAN EL DESARROLLO DE LOS OBJETIVOS SOSTENIBLES “HAMBRE CERO”			
Núcleo Problémico			
¿Cuál es el avance del objetivo del desarrollo sostenible - hambre 0 a partir de la pandemia de COVID 19 en América latina?			
Línea de Investigación			
CONFLICTO, POSTCONFLICTO, SOCIEDAD, POLÍTICA Y EDUCACIÓN			

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 2 de 12

2. Informe del Proyecto Académico de Trabajo Colectivo (PAT Colectivo)

Descripción del Problema

Justificación

Objetivos

Marco Teórico o Referente Teórico

Metodología

Consideraciones éticas y de propiedad intelectual

Resultados (análisis y discusión)

Conclusiones y Recomendaciones

Bibliografía

RESUMEN

En la siguiente investigación se estará enfocada en uno de los objetivos de desarrollo sostenible ODS 2 hambre cero y como se vio afectado a través de la pandemia covid-19, este tiene como objetivo erradicar el hambre a nivel mundial y también implementar estrategias de producción alimentaria para que haya un mundo autosostenible. De igual manera se estarán generando unos cuestionamientos de acuerdo a las políticas públicas desarrolladas en los países afectados por la pandemia covid-19 como lo fueron Colombia y Perú permitiendo identificar si estas fueron de gran ayuda para la población de estos países y de que manera se pueden realizar mejoras en los programas ya implementados para superar esta afectación en cada territorio.

PALABRAS CLAVE

Desarrollo sostenible, América Latina, Hambre, Pandemia

ABSTRACT

In the following investigation, it will be focused on one of the sustainable development objectives ODS 2 zero hunger and as it was affected through the covid-19 pandemic, its objective is to eradicate hunger worldwide and also implement food production strategies for a self-sustaining world. In the same way, some questions will be produced according to the public policies developed in the countries affected by the covid-19 pandemic, such as Colombia and Peru, coming to identify if these were of great help to the population of these countries and how You can make improvements to the programs already implemented to overcome this affectation in each territory.

KEYWORDS

Sustainable development, Latin America, Hunger, Pandemic

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRAIGNE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 3 de 12

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.

En el año 2015 durante la cumbre del desarrollo sostenible de las Naciones Unidas se aprobaron los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la agenda 2030, cuyo fin es la continuación y profundización de las metas del milenio, las cuales atienden en primer lugar la mejora de la alimentación a través del acceso de todas las personas a una nutrición sana y suficiente. Asimismo, proponen la erradicación de todas las formas de malnutrición, ocupándose de la producción de alimentos, la agricultura y el sistema alimentario. De esta manera, en esta investigación, se enfoca en el punto dos de los ODS, donde se trabaja el tema del hambre cero y su afectación en los países latinoamericanos para analizar su ejecución.

Ahora bien, en Colombia, la seguridad alimentaria y nutricional de la población está siendo cada vez más paupérrima, lo que conlleva a que sea vulnerable ante cualquier emergencia, puesto que la situación socioeconómica, ambiental, cultural y política en la que se encuentra inmerso el país, limita la capacidad de los ciudadanos de gozar de este derecho. Lo anterior se debe a las deficientes condiciones sanitarias y ambientales, bajos ingresos, desempleo, conflicto armado, precios altos de la canasta familiar, entre otros.

En este sentido, el Estado debe ser garante de que sea efectivo el derecho a la seguridad alimentaria y nutricional de la población, ya que los problemas socioeconómicos deben estar integrados en la mesa de trabajo de las entidades gubernamentales. Generalmente, la causa de la disminución de la alimentación adecuada de las personas es el alto índice de pobreza que ha obligado a millones de familias a aminorar no sólo la cantidad de alimentos, sino la calidad de estos.

Por otro lado, Perú atraviesa por la misma problemática, puesto que la población sufre de dificultades para pagar deudas que sobrepasan sus ingresos. A esto se suma, las complicaciones para acceder a agua potable y la poca protección de los inconvenientes derivados por el clima. Asimismo, tampoco tienen oportunidades y condiciones favorables para el proceso de transformación productiva. Lo anterior conlleva a que haya inestabilidad e inseguridad frente al crecimiento de las personas. De esta manera, el análisis de las situaciones de cada país con respecto al hambre, permite afirmar que existen diversos problemas que permean el acceso a la alimentación de calidad de los diferentes hogares. De igual forma, el Estado no ha designado políticas públicas que garanticen el mejoramiento y desarrollo de actividades que subsane las necesidades de los sectores más vulnerables. Pregunta problema.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 4 de 12

OBJETIVOS

Objetivo general

Analizar las políticas públicas que garantizan el bienestar y desarrollo del derecho a la alimentación de calidad en Colombia durante la pandemia por covid-19

OBJETIVO ESPECÍFICOS

Identificar las políticas públicas que garantizan el bienestar y desarrollo de la alimentación en Colombia y Perú durante la pandemia covid-19.

Revisar el impacto de la pandemia Covid 19 en el desarrollo de los objetivos sostenibles “hambre cero” frente a la desigualdad en Colombia.

Comparar el desarrollo sostenible de hambre cero en Colombia y Perú durante la pandemia covid-19.

Asimismo, Perú no ha contado con la inversión privada pública para afrontar y dar cumplimientos a los 17 ODS.

JUSTIFICACIÓN Y DELIMITACIÓN

Colombia es un Estado unitario y descentralizado, conformador por 32 departamentos y 1.102 municipios. El gobierno intenta desempeñar un papel fundamental en la implementación y cumplimiento de las directrices planteadas por la ODS en los diferentes territorios del país, con el fin de incorporar planes que ejecuten acciones asertivas para incrementar las garantías de bienestar y progreso de todos los ciudadanos.

Este proyecto tiene la intención de contribuir a la solución de la problemática del hambre 0en Colombia desde la parte educativa y formativa, generando conocimiento de la situación actual en las poblaciones afectadas. De igual manera, aportar ideas para mejorar la crisis que a diario viven muchas familias, dando así un impacto positivo donde todos tengan acceso a las políticas públicas que ofrece el Estado, asimismo orientando a las personas de acuerdo a lo establecido en la ley para que no sean vulnerados sus derechos y así puedan exigir la calidad de los mismos. En este sentido, la presente investigación es pertinente porque busca hacer un llamado a las entidades responsables para que se tomen medidas correctivas de los procesos a mediano y largo plazo, ya que esta situación puede ir en ascenso en los próximos años.

En cuanto a la viabilidad, esta investigación puede desarrollarse por el bajo costo que implica el acceso a la información o datos estadísticos sobre la problemática en estudio, y esto se debe a las facilidades que ha generado la aparición de la Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC). En consonancia con lo anterior, los investigadores

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 5 de 12

tienen a la mano diversas bases de datos que cuentan con documentos de otros estudios que sirven de referencia a este trabajo investigativo.

Finalmente, la investigación se aplica en los sectores vulnerables de Colombia, los cuales son referentes para el análisis comparativo entre las políticas públicas ejecutadas en este país frente a las implementadas en Perú.

MARCO TEÓRICO

La comunidad internacional ha adoptado 17 objetivos globales de desarrollo sostenible para mejorar la vida de las personas con un plazo hasta el 2030. El objetivo número dos tiene como fin acabar con el hambre, mejorar la nutrición y promover la agricultura sostenible, donde se proporcionan alimentos nutritivos a quienes los necesitan. En consonancia con lo anterior, Santacruz (2021) afirma que a pesar de que las Naciones Unidas han identificado que actualmente hay aproximadamente 690 millones de personas que padecen hambre; a lo largo del siglo XX y principios del XXI el modo de producción capitalista ha visto el crecimiento que han tenido las desigualdades, generando una crisis civilizatoria, lo que conlleva al estudio de la crisis alimentaria desde diferentes perspectivas.

Por otro lado, según Shellino (2020) la posición del Estado sobre las políticas públicas conlleva una radical importancia, ya que esta puede ser activa o no. Por tanto, la primera puede desencadenar el inicio de un problema y generar su legitimidad, una decisión que puede acelerar el proceso, moderarlo o incluso detenerlo. La segunda, que consiste en que el Estado decide no actuar, puede ser porque quiere que los actores involucrados tengan una posición significativamente más clara para dejar que se resuelva entre las partes, o puede pensar que la inacción es la forma más efectiva.

Finalmente, el tema de debate se centra en la discusión de elementos que sean garantes de la seguridad alimentaria, puesto que el desafío en Latinoamérica para lograr mitigar el hambre posee factores que influyen directamente en alcanzar los objetivos. De esta manera, los países con mayor desigualdad social tienen en común una problemática llamada corrupción, la cual evita que se implementen políticas públicas que proporcionen resultados positivos en las zonas más vulnerables.

MARCO CONCEPTUAL

Las bases conceptuales de esta investigación parten de la definición de seguridad alimentaria que según Aguirre (2004) consiste en el derecho que tienen todas las personas a una alimentación cultural y nutricionalmente adecuada. De esta manera, se evoca el concepto de desigualdad social desarrollo por Antón (2013) donde alude que este es relacional o comparativo, lo que significa la existencia de distintas oportunidades en el acceso, control y poder que derivan de diversas condiciones, contextos y trayectorias.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 6 de 12

Por otro lado, Ravailon (como se citó en Rodríguez, 2017) afirma que “un lugar experimenta hambruna cuando el riesgo de mortalidad inusualmente alta está asociado con una inusualmente severa amenaza al consumo alimentario de al menos mucha gente en el área” (p. 5). En este sentido, los Objetivos de Desarrollo Sostenible establecidos en la cumbre de las Naciones Unidas se definen según IUCN (como se citó en Chavarro et al, 2017) como "la modificación de la biósfera y la aplicación de recursos humanos, financieros, vivos y no vivos para satisfacer las necesidades humanas y mejorar la calidad de la vida humana"

METODOLOGÍA

Método De Investigación

En este trabajo se aplicó el método de investigación mixto-inductivo ya que incluye la recopilación, el análisis y la integración de investigaciones cuantitativas y cualitativas. Por tanto, al hacer una investigación mixta se utilizan diversos métodos y fuentes de datos para examinar un mismo fenómeno y esta triangulación permite identificar aspectos de un mismo objetivo con mayor precisión al abordarlo desde distintos puntos de vista.

Tipo de investigación

El tipo de investigación que se utilizó en este proyecto es exploratoria ya que es que se utiliza para estudiar un problema que no está totalmente definido, en este caso el hambre, por lo que se realiza para comprenderlo mejor pero sin arrojar resultados concluyentes. Tal como plantea Morales (s.f.) con respecto a los propósitos de la investigación exploratoria que consisten en formular problemas de investigación con el fin de extraer datos y términos que generen las preguntas necesarias para así proporcionar hipótesis sobre el tema explorado.

Población y muestra

Según el Banco Mundial, Colombia cuenta con 50,88 millones de habitantes, para la muestra los investigadores determinaron que se tendría en cuenta sectores vulnerables como el Chocó, la Guajira, Amazonas, Guainía, Nariño, Vaupés y Córdoba. Asimismo, para el análisis se escogen 100 personas al azar por departamento sin distinguir sexo o género con el fin de comparar las políticas públicas ejecutadas en el país Perú. Lo anterior se debe a la importancia de la muestra en una investigación, puesto que permite que la información recolectada sea objetiva para el planteamiento de los argumentos que sustentan la hipótesis.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRAÍE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 7 de 12

FUENTES DE OBTENCIÓN DE LA INFORMACIÓN.

Las fuentes de información de la investigación es la revisión bibliográfica de bases de datos digitales, puesto que facilitan el acceso a datos y estudios en tiempo real de diferentes autores, permitiendo que los planteamientos de la investigación no carezcan de fundamentos sólidos y sean objetivos.

Impacto interno e impacto externo

IMPACTO INTERNO

El impacto interno de la investigación se refleja en el momento que se identifican la cantidad de personas que se encuentran padeciendo de hambre y pobreza extrema. De esta manera, se revisan las políticas públicas que ha creado el Estado para afrontar esta problemática, puesto que se analizan las consecuencias que se han generado debido a la desigualdad social para así comparar las dos caras del país, donde se muestra la biodiversidad y potencial agrícola frente a la inseguridad alimentaria. De esta manera, el informe presentado en la investigación de algún modo sirve para alertar a los entes gubernamentales y movimientos sociales sobre la grave crisis alimentaria en la que se encuentra el país antes y durante la pandemia Covid-19. Asimismo, desde una perspectiva académica, los estudios concientizan y evalúan los diferentes factores que inciden en esta problemática.

Por tanto, el problema es que antes de la pandemia en Colombia se tenía un alto número de niños menores de 5 años con desnutrición crónica y en uno de cada dos hogares del país no hay seguridad alimentaria. La desnutrición en la región según UNICEF afecta alrededor de 8,8 millones de niños menores de edad, constituyéndose en un indicador de pobreza de los países. La desigualdad en la distribución de la riqueza y el fenómeno de la corrupción, son variables que generan el fenómeno de la desnutrición en América Latina y su concentración es principalmente en los hogares de bajos recursos.

En este sentido, el número de personas subalimentadas se redujo de 58 millones a menos de 27 millones de personas para el año 2010 la Encuesta Nacional de Situación Nutricional en Colombia (ENSIN), ente encargado de hacer las mediciones estadísticas de referencia nacional en torno a la situación nutricional; Esta público que un 3,4% de los niños menores de cinco años tenía desnutrición global y un 13,2% desnutrición crónica. No obstante, la medición a la población indígena fue más preocupante puesto que generaba un 7,5% y un 29,5% respectivamente del Estado a las comunidades. Estas altas cifras mostraron el descuido por parte de las entidades indígenas; pues en la agenda pública es muy poco lo que se discute sobre este fenómeno dentro de las comunidades indígenas del país.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRAÉ SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 8 de 12

IMPACTO EXTERNO

Los objetivos de desarrollo sostenible requieren el apoyo del gobierno, entidades privadas, comunidad y sociedad civil que generen para cumplir la meta de erradicar o minimizar el hambre, esta responsabilidad puesta en práctica por las organizaciones que aceptan ser parte del cambio y generan iniciativas estratégicas para la construcción de un futuro próspero. Los efectos de los conflictos en Colombia siguen presentes en los territorios más vulnerables esto afecta directamente la construcción de los ODS de manera adecuada, de esta forma se aporta al cambio de estrategias que aplaquen los medios de vida convencionales como una forma diferente de resistir la inseguridad alimentaria, La representación de la FAO en Colombia trabaja en coordinación con el gobierno, es decir, con los ministerios, provincias, alcaldías y entidades nacionales encargadas de la seguridad alimentaria. Su objetivo en el país es lograr un proceso cooperativo en agricultura y alimentación.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Aguirre, P. (2004). Seguridad alimentaria. *Una visión desde la antropología alimentaria. En Desarrollo integral en la infancia: El futuro comprometido.* Córdoba. <http://www.assal.gov.ar/bitacoradelaalimentacion/bibliografia/Seguridad%20Alimentaria%20Patricia%20Aguirre.pdf>

Antón, A. (2013). La desigualdad social. *Ponencia (revisada) presentada en las X Jornadas de Pensamiento Crítico. Jornadas organizadas por Acción en Red Recuperado el, 10.* <http://www.pensamientocritico.org/antant0114.pdf>

Antúnez Sánchez, A. (2019). La industria 4.0. Análisis y estudio desde el Derecho en la 4ta Revolución Industrial. *Advocatus*, No. 32, 103–131. DOI: <https://doi.org/10.18041/0124-0102/a.32.5526>

Bengoa, J. (2020). *El hambre en la historia.* *Anales Venezolanos de Nutrición.* <https://www.analesdenutricion.org.ve/ediciones/2000/1/art-8/>

Berrocal Duran, J. C., & Dávalos Tobías, A. L. (2021). Caracterización de los vendedores informales semiestacionarios, ubicados en los alrededores del estadio metropolitano del distrito de Barranquilla, como un aporte a la ley 1988 del 2 de agosto de 2019. *Advocatus*, (36). <https://doi.org/10.18041/0124-0102/a.36.7482>

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRAÉ SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 9 de 12

Cossío Blandón, F. C., & Hinestroza Cuesta, L. (2017). La evaluación y seguimiento de las políticas ambientales: una etapa en el olvido. *Advocatus*, (29), 87–104. DOI: <https://doi.org/10.18041/0124-0102/advocatus.29.1671>

Chavarro, D., Vélez, M. I., Tovar, G., Montenegro, I., Hernández, A., & Olaya, A. (2017). Los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Colombia y el aporte de la ciencia, la tecnología y la innovación. *Documento de trabajo*, 1(0). https://minciencias.gov.co/sites/default/files/ctei_y_ods_-_documento_de_trabajo.pdf

Escobar, R. (2020). *Lecciones en tiempo de pandemia para luchar contra el hambre*. BBVA NOTICIAS. <https://www.bbva.com/es/co/lecciones-en-tiempo-de-pandemia-para-luchar-contra-el-hambre/>

Ley 1990 de 2019. (2019, 2 agosto). Diario oficial. http://www.andi.com.co/Uploads/Ley-2019-N0001990_20190802

Ley 2120 de 2021. Po medio de la cual se adoptan medidas para fomentar entornos alimentarios saludables y prevenir enfermedades no transmisibles y se adoptan otras disposiciones. 30 de Julio de 2021.

Morales, N. (s.f.). *Investigación exploratoria: tipos, metodología y ejemplos*. <https://karenpulido.jimdofree.com/app/download/9548087969/Investigaci%C3%B3n+Exploratoria.pdf?t=1545253266>

Ortale, S. (2020). ¿Hambre Cero? Ciencia, tecnología Y política, 3(5), 043. <https://doi.org/10.24215/26183188e043>

Orjuela, L. N. (2021). *Alcanzando el hambre cero en Colombia con tecnologías emergentes*. <http://hdl.handle.net/10654/39370>.

Plan Nacional de Alimentación y Nutrición. Documento CONPES 2748 de 1996. Ministerio de Salud, ICBF, UNICEF. Plan decenal para la promoción, protección y apoyo a la lactancia materna 1998 – 2008. Editorial Carrera 7ª. 1998

Política de Seguridad Alimentaria y Nutricional. (s. f.). Portal ICBF - Instituto Colombiano de Bienestar Familiar ICBF. <https://www.icbf.gov.co/bienestar/nutricion/politica-seguridad-alimentaria>

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 10 de 12

Portafolio. (2021). *Los seis ODS que verían afectado su cumplimiento por la pandemia*. Portafolio.co. <https://www.portafolio.co/economia/gobierno/objetivos-de-desarrollo-sostenible-en-colombia-que-no-se-estan-cumpliendo-por-el-coronavirus-553305>

Rodríguez Garrote, A. (2017). *Economía política del hambre*. <http://hdl.handle.net/10366/135253>

Santacruz De León E. E. (2021). *Hambre cero*. *Revista De Geografía Agrícola*, (67), 167-169. Recuperado a partir de <https://chapingo-cori.mx/geografia/geografia/article/view/190>

Schellino, M. L. (2020). *Hambre, políticas públicas y ODS 2030: exploraciones iniciales a modo de apertura*. *Sociales Investiga*, (9), 126–134. Recuperado a partir de <https://socialesinvestiga.unvm.edu.ar/ojs/index.php/socialesinvestiga/article/view/352>

RED IBFAN, Colombia Informe Nacional del III Monitoreo al Código Internacional de comercialización de sucedáneos de la leche materna, Decreto 1397 –92. Colombia 2000. Bogotá, D.C.; marzo de 2001.

Vélez, A., Pulido, A., Neira, D. & Méndez, M. (2021). *Hambre y seguridad alimentaria, desafío de la agenda 2030. Una mirada desde la integración latinoamericana*. *Catálogo Editorial*, 1(176), 106–119. Recuperado a partir de <https://journal.poligran.edu.co/index.php/libros/article/view/2395>

Villa Villa, S. I. ., Berrocal Duran, J. C. ., & Fernández Pineda, A. C. . (2021). *Seguridad alimentaria de los niños venezolanos radicados en el sector villa Caracas - Barranquilla*. *Advocatus*, 19(37). <https://doi.org/10.18041/0124-0102/a.37.8180>

3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)

La problemática abordada durante este primer periodo académico de 2022 por los estudiantes de segundo semestre de Derecho generó grandes aportes en cuanto al Desarrollo Humano Sostenible, ya que con el proceso de investigación se dio un cambio significativo en el pensamiento de los jóvenes investigadores, generándose entre ellos interés por el tema, en el que finalmente entendieron de la importancia de poder aportar a

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTRIENE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 11 de 12

la temática de ¿Cuál es el avance del objetivo del desarrollo sostenible - hambre 0 a partir de la pandemia de COVID 19 en América latina?,

4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa Académico

El Pat Colectivo ha aportado significativamente en la actualización de los contenidos programáticos desarrollados en cada de las asignaturas matriculadas por los estudiantes de Segundo Semestre en este primer periodo académico de 2022. De esta forma, al desarrollarse el núcleo problemático de ¿Cuál es el avance del objetivo del desarrollo sostenible - hambre 0 a partir de la pandemia de COVID 19 en América latina?, se tuvieron en cuenta muchos temas vistos en asignaturas como:

METODOLOGIA INVESTIGACION
DERECHO CIVIL II – BIENES
FILOSOFIA DEL DERECHO - VIDA UNIVERSITARIA
ARGUMENTACIÓN JURÍDICA
DERECHO CONSTITUCIONAL GENERAL

En cuanto al área investigación, se brinda un aporte fundamental, dado que esta goza de dos pilares, uno disciplinar y el metodológico, y es precisamente en este último donde se cimienta la guía metodológica para la realización exitosa de cualquier investigación, por lo anterior los estudiantes de segundo semestre recibirán en esta área los conocimientos básicos de cómo realizar un estado del arte, unos objetivos, una introducción, una justificación, etc., todos estos necesarios para la realización inicial de su anteproyecto de investigación, que culminara ya sea en un artículo o capítulo de libro. En Derecho Civil II – Bienes se sabe que toda temática de investigación socio-jurídica está ligada al concepto de persona y cosas, corporales e incorpóreas, en el caso específico del núcleo problemático de segundo semestre, los estudiantes se apoyarán en conceptos como cosa, bienes, derechos personales, derechos reales, dominio, modos de adquirir el dominio, entre otros, conociendo estos conceptos nutren su investigación. En el área la asignatura de Vida Universitaria II – Proyéctate, impartida en segundo semestre afianzamos en los estudiantes la capacidad para proyectarse a la comunidad, por otra parte tenemos que la Argumentación nutre ampliamente el PAT colectivo, debido a que en esta área se enseñan las bases fundamentales para argumentar, y sin duda en la elaboración de investigaciones socio jurídicas es necesario argumentar en materia jurídica, porque una importante cantidad de disposiciones normativas contenidas en los textos legales tienen ambigüedades, vaguedad, lagunas, contradicciones del lenguaje jurídico o por las diversas lecturas ideológicas permitidas por los propios textos; por ultimo nos referimos al Derecho

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTRIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	31/07/2019
		Página	Página 12 de 12

Constitucional General, como rama del derecho público tiene una injerencia directa en el Pat de segundo semestre, teniendo en cuenta que estudiaremos las leyes fundamentales de un Estado y particularmente de su Constitución.

5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa. De acuerdo con la apreciación del Colectivo Docente, indique como valor agregado, si desde el PAT Colectivo desarrollado entre otros: a) se generará un artículo, o una presentación en evento (divulgación), b) se derivará un trabajo de grado, o una intervención comunitaria; c) se convertirá en insumo para Investigación estricta.

La temática del Pat Colectivo desarrollada durante el primer periodo académico de 2022, ha generado gran impacto en la comunidad académica, lo anterior lo podemos evidenciar en las diferentes actividades de campo que realizaron los estudiantes para obtener los resultados de los objetivos propuestos al inicio de la investigación.

Teniendo en cuenta, lo anterior, se está construyendo un artículo de divulgación sobre las estrategias de formación investigativa utilizadas.

Finalmente, al interior de la CURN también se dio un gran impacto al momento de ser socializado el Pat Colectivo a los demás estudiantes de diferentes semestres a través del Seminario Final de Investigación que se llevó a cabo el día 20 de mayo de 2022.